

# Newsletter INFAOLIVA

*Recopilación de noticias del sector*

*12 de noviembre de 2024*



Federación Española de Industriales Fabricantes de Aceite de Oliva



## HOY ES NOTICIA:

Bruselas pone en marcha un observatorio del mercado del aceite de oliva y las aceitunas de mesa.

Granada afronta una campaña de aceituna "mejor que en los dos últimos años".

Comentarios al inicio de la Campaña 2024/25.

Un cuarto de siglo del Museo del Aceite Felipe Vegue, testimonio vivo de la historia del olivar.

La sequía reduce las previsiones de cosecha de aceituna en Grecia.

## Jornadas y Eventos

13 noviembre 2024. II Jornada sobre Olivar y Aceite de Oliva.

13-14 noviembre 2024. Andalucía TRADE GLOBAL, 'Impulsa tu Empresa en el Mundo'.



# Bruselas pone en marcha un observatorio del mercado del aceite de oliva y las aceitunas de mesa

La Comisión Europea pone en marcha este lunes un observatorio del mercado del aceite de oliva y las aceitunas de mesa, lo que marca un hito importante en los esfuerzos de la Comisión por promover la transparencia del mercado y la cooperación en el sector oleícola.

El Observatorio Europeo del Mercado del Aceite de Oliva y de las Aceitunas de Mesa servirá de plataforma de debate y cooperación entre expertos que representan a toda la cadena de suministro, desde los productores hasta los exportadores. Este nuevo observatorio seguirá el modelo de los observatorios de mercado que ya existen para varios sectores agrícolas, en particular la leche, los cultivos y las frutas y hortalizas. Mediante la recopilación y evaluación de datos y estadísticas de mercado, el observatorio elaborará informes y proporcionará información de mercado accesible a todos.

Dado que la producción de aceite de oliva de la UE desempeña un papel vital en el mercado mundial, el lanzamiento del observatorio marca un paso significativo hacia un enfoque más informado y proactivo para abordar los desafíos del sector. Esta iniciativa forma parte de los esfuerzos más amplios de la Comisión para promover la transparencia del mercado y la cooperación en el sector agrícola, contribuyendo en última instancia a un sector oleícola más sólido y resiliente.

La Unión Europea, principal productor, consumidor y exportador de aceite de oliva del mundo, está profundamente comprometida con el éxito de este sector agrícola clave. Con un rico patrimonio cultural y un impacto significativo en las comunidades rurales, la producción de aceitunas es vital para el paisaje agrícola de la UE. Sin embargo, los recientes fenómenos meteorológicos extremos, como sequías, incendios forestales y temperaturas fuera de temporada, han hecho mella en la producción de aceitunas en la UE, lo que ha provocado una disminución del 24% por debajo de la media de cinco años en la última cosecha.

Según los últimos datos, la producción de aceite de oliva de la UE para la campaña de comercialización 2023/24 alcanzó los 1,5 millones de toneladas, un 8% más que el año anterior. Este descenso se debe en gran medida a una combinación de dos malas cosechas consecutivas, que tuvieron un efecto dominó en toda la cadena de suministro, erosionando las existencias y haciendo subir los precios a niveles récord. El impacto se sintió en toda la cadena de suministro, afectando no solo a los productores, sino también a los exportadores y consumidores. Esto también ha dado lugar a una reducción significativa de las existencias de aceite de oliva de la UE.



Las perspectivas para la campaña comercial 2024/25 parecen más prometedoras, ya que se espera que la producción de aceite de oliva vuelva a niveles promedio, sin embargo, los desafíos actuales probablemente mantendrán los precios altos durante varios meses, señala la Comisión.

Fuente: [Financial Food](#)

## Granada afronta una campaña de aceituna "mejor que en los dos últimos años"

La campaña de recogida de la aceituna ya ha comenzado en Granada con unas previsiones más que optimistas. Tras dos años complicados en los que la falta de lluvias ha mermado considerablemente la producción, esta campaña se plantea positiva y es que se espera recoger unos "100.000 toneladas de aceite", tal y como aseguran tanto Infaoliva como Asaja Granada.

"Teníamos la incertidumbre de si la aceituna podría cumplir su ciclo vegetativo y llegar en buen estado para la recolección, pero las últimas lluvias han hecho que se vaya a cumplir con las previsiones. Vamos a recuperar tres cuartos de una producción normal. Después de dos campañas muy cortas ya se va recuperando la normalidad", explica Manuel del Pino, secretario general de la Asociación Agraria de Jóvenes Agricultores de Granada.

Las lluvias registradas en los últimos días de octubre han permitido que la aceituna llegue a un estado óptimo en el momento adecuado. "Se espera que sea la mejor campaña de los dos últimos años y ha sido gracias a las lluvias. En Granada el temporal no hizo mucho daño, en la zona norte de la provincia sí afectó un poco más, se cayó algo de aceituna, pero muy poca. La aceituna se encontraba en la fase final de la lipogénesis, es decir, formándose el aceite. Las lluvias han hecho que la aceituna, que estaba con un estrés hídrico, se pongan tersas, cojan más peso y se termine de hacer el aceite", detalla Elena López, presidenta de Infaoliva.

### Bajada del precio del aceite

Las previsiones de una recogida importante de aceituna y, por lo tanto, de producción de aceite, ha hecho que el precio del mismo ya presente tendencias a la baja. "Estos años ha subido el precio porque no había aceite", explican desde Infaoliva, una circunstancia que esta temporada debe revertirse.

El mejor socio para maximizar el rendimiento de tu olivar

KUBOTA • SIEMPRE CONTIGO

5 AÑOS DE GARANTÍA

kes.kubota-es.com / @kubotaspain / #kubota

For Earth, For Life Kubota



Desde Asaja Granada, aseguran que, efectivamente, el precio del aceite está bajando, pero “no debería bajar de los seis euros, aunque no sabemos lo que va a pasar. Es una incertidumbre ahora mismo. El inicio de la campaña ha hecho que la oferta en el mercado aumente y que, por lo tanto, el precio empiece a bajar. Además, salvo Marruecos, todos los países productores van a tener cosecha”, eso sí, Manuel del Pino advierte que “todo lo que sea bajar de los cinco euros en el precio del aceite será un mal precio”.

### **Preocupación ante la acuciante falta de mano de obra**

En el plano negativo de esta campaña se encuentra la ausencia de trabajadores para recoger toda la aceituna que ya está lista para marchar a las almazaras. Asaja Granada reclamó semanas atrás la necesidad de facilitar la contratación de aquellas personas que “quieren trabajar, pero no tienen papeles”.

La contratación de “manera extraordinaria y legal” de inmigrantes irregulares podría ser una de las soluciones al grave problema que afronta el campo en estos meses. “La falta de mano de obra la venimos sufriendo desde hace varias campañas. En esta, que se espera una producción más normalizada, es cuando se ve un mayor problema ya que todos quieren recoger la aceituna cuando está en un punto de maduración óptima. Retrasar su recogida es crear problemas ya que puede venir un temporal, tirar la aceituna y perder calidad y producción”.

Afrontar una campaña de recogida de aceituna como la que se prevé sin la mano de obra necesaria pone en aprietos a un campo que ve cómo cada vez menos gente quiere trabajar en este sector. “De los que pueden trabajar no hay suficientes. Otra parte no quiere trabajar porque ha cumplido su ciclo de jornadas para cobrar el subsidio. Solo nos quedan los inmigrantes ilegales”, apunta Manuel del Pino. En este aspecto, más allá del problema obvio de la falta de documentación de estas personas es que los empresarios “no pueden acudir a la contratación en origen porque no se puede cumplir con el número de jornales que se deben ofrecer ni con los costes de desplazamientos ni alojamientos. Por otra parte, la regularización por arraigo es un proceso muy lento, lleva por lo menos dos años. Además, cuando se legaliza al trabajador, este se marcha a otro sector u otro territorio por lo que tampoco podemos contar con ellos. Nos quedan las personas ilegales que quieren trabajar y que tienen disponibilidad, pero no podemos contratarlos”. Ante esta situación, Asaja reclama una regularización temporal que permita ofrecerles un trabajo legal y que salve tanto esta campaña como las venideras.

### **Con la campaña de recogida aparecen los robos**

Una vez iniciada la campaña de recogida de la aceituna aparece un claro riesgo de que los agricultores vean robado todo su trabajo y sacrificio. La venta sin control se ha convertido en uno de los

**Planta de aprovechamiento de los subproductos del olivar**

**bioland**  
ENERGY

**GRUPO oleícola JAÉN**

Av. Vilches, KM 3.5 - La Carolina (Jaén)  
(+34) 953 68 08 15 - bioland@grupoleicolajaen.com



principales riesgos para quienes cosechan y producen su aceite de forma legal. La facilidad que encuentran los ladrones para producir este aceite en ciertas almazaras hace que el riesgo de robo aumente.

Ante esta situación, almazaras, agricultores, asociaciones y fuerzas de seguridad se unen para tratar de prevenir posibles robos. Así, se envían una serie de advertencias a quienes en estos días se afanan por recoger la producción de sus olivares.

Se recomienda iniciar la recolección por las áreas más próximas a caminos y carreteras, así como en las zonas más visibles; evitar dejar la aceituna recolectada, maquinaria y utensilios en el exterior; trasladar lo antes posible el producto recolectado al puesto de compra, almazara, almacén o depósito; en los momentos de mayor riesgo, ya sea por volumen de producto acumulado, lugar de ubicación de este o fase lunar, adoptar las medidas de autoprotección más adecuadas; atar la maquinaria si se debe quedar en el exterior. Así mismo, los cuerpos de seguridad aconsejan que, en caso de pillar a los ladrones in fragantis se aconseja no enfrentarse a ellos, sino optar por grabar un vídeo, sacar una foto o apuntar la matrícula del vehículo que están utilizando y llamar inmediatamente a las fuerzas de seguridad.

Fuente: [Granada Digital](#)

## Comentarios al inicio de la Campaña 2024/25

Una nueva campaña que arranca, con las incertidumbres y los riesgos que conlleva pronosticar cualquier actividad con tanta dependencia de la climatología, y más concretamente de la disponibilidad de agua, y de la que no sólo depende la cifra final de producción, sino, y muy relacionada con ella, los precios en origen, la rentabilidad de los agricultores y de todos los elementos de la cadena de valor, aunque eso sí, mayor en unos que en otros, la calidad de los AOVs producidos. Y, este año, algo que sorprende, la dificultad para encontrar mano de obra para la recolección y actividades similares, en un país con casi 3.000.000 de parados.

En estas fechas, lo que sí se sabe seguro es que vamos a recuperar cifras de producción nacional cercanas a 1.300.000 tn, dejando muy atrás las dos desastrosas campañas anteriores, aunque aún lejos del mayor potencial previsto de nuestro olivar, la tan comentada campaña de 2.000.000 tn, que algunos se atreven a pronosticar se quedará corta como tarde mucho en llegar, debido sobre todo al olivar nuevo, y a la mejor gestión de los recursos hídricos. Hablaremos un poco más de este aspecto.



Así las cosas, y con esta rarísima climatología, la califico de esta forma por el extraño comportamiento de las sucesivas “danas” y frentes lluviosos que en la última quincena de este mes de octubre están llegando a la península, y que muestran una clara animadversión por nuestra provincia de Jaén, y algunas zonas limítrofes de la parte oriental, vistas las pocas e irregulares lluvias que nos dejan, lo que dificulta prever en qué puede quedar esta campaña. Las previsiones oficiales nos parecen razonables, y siempre con ese +/- 100.000 tn dependiendo de estas caprichosas lluvias, su efecto en la lipogénesis, y, por tanto, en el rendimiento.

No podemos dejar de mencionar la tremenda desgracia en pérdidas de vidas humanas, y, en segundo término, de bienes materiales, que la última Dana ha dejado en gran parte del litoral mediterráneo. Sus consecuencias en pérdidas de vidas humanas, e insisto, en segundo plano, las económicas, y con un gran impacto a los cultivos, tardaremos en conocerlas.

### **Aceituna de secano y regadío: diferencias de producción y en el porcentaje de grasa**

Respecto a este último, sí podemos hablar de una mejora en general, más acentuada, lógicamente, en el regadío, y que pudiera recuperar ese 20-21 % neto en bodega. Pero, ¿y el secano? Casi empiezo a observar una media de casi 2-3 puntos menos respecto a los anteriores. Decimos que “los olivos son como macetas”, hoy están mustias, las riegas un poco, y al día siguiente no las reconoces, por eso no hay que descartar que en los secanos donde estas lluvias estén cayendo relativamente bien, se puede recuperar este desfase, eso sí, si no entran fríos tempraneros que todo lo ralentizan. A pesar de este moderado optimismo, se ven muchos secanos y regadíos deficitarios en agua, con frutos que apenas pesan 2.0-2.5 gramos, y esta falta de pulpa pudiera no recuperarse a pesar de lo dicho, generará aceite y un buen % de rendimiento, pero en valor absoluto, aportará pocos kg. de aceite.

### **Maduración del fruto y calidad**

Es pronto para hablar de la calidad; hemos visto un poco de todo en los primeros AOVes Tempranos, algunos excelentes, y otros, donde el secano predomina, se nota que la maduración no evoluciona a un ritmo normal, y presentan una intensidad media menor de frutado y menos matices organolépticos. El mes de septiembre y una parte de octubre, han sido verdaderamente secos, y eso no permite un adecuado ritmo de maduración, no ya solo en cuanto al rendimiento, sino también del desarrollo de citados matices organolépticos. En zonas de “mosca”, las últimas temperaturas suaves han favorecido un fuerte ataque, y en donde se han encontrado poca pulpa, la calidad se ha visto muy afectada. En zonas no habituales de “mosca”, se nota menos esta incidencia, y en general, la calidad es mejor. Ha habido granizo al final del verano, con zonas concretas muy afectadas, pero en la que he observado que como la pulpa ha seguido creciendo, al final, la parte afectada por la



oxidación apenas llegaba a 1/3 del total, por lo que muchos de esos aceites, elaborados ahora, no caían inexorablemente en la categoría de lampante.

Las lluvias de estos últimos días de octubre, amén del desastre causado en las zonas ya comentadas, sí permiten observar un importante cambio para bien en el olivar, casi más en el de secano, más necesitado, y si viniesen suficientes días de sol y temperaturas suaves, mucho de lo dicho cambiaría a mejor, pero, la correcta evolución de la maduración, que también influiría en la calidad organoléptica, lleva otro ritmo, y acelerarla ni siempre se consigue, ni su resultado final es el esperado: todo requiere su tiempo.

Si recolectáramos una parte importante de la producción antes de mediados de diciembre, que de no venir algo que lo impidiese, debería ser toda del árbol, obtendríamos una alta producción de AOVEs, que tanto hemos echado de menos en estas dos últimas campañas. A partir de ahí, ya lo sabemos, al suelo y a acabar cuanto antes.

Mención aparte, pero de gran importancia para la calidad de nuestros AOVs, suponen la reciente aparición de nuevos posibles contaminantes, no sólo en nuestro producto, sino en cualquier alimento procesado, y cuya adecuada gestión sin duda va a suponer ciertos cambios en nuestro proceso productivo. Por referirnos al más reciente, los llamados MOHS y MOHA (aceites minerales saturados y aromáticos) responden a un patrón de comportamiento similar al de algunos cuyo control ya hemos aprendido a gestionar, de carácter preventivo, para lo que un conocimiento profundo de sus posibles fuentes es la única vía para que podamos evitar su aparición. Es verdad, que aquí el proceso es más complejo, primero por la diversidad de esas posibles fuentes, por el hecho de no conocer aún la normativa que fije sus límites, aunque a nivel comercial ya se habla de muy bajos niveles, y, después, porque no se sabe aún cómo pueden eliminarse en la refinación. Aquí los laboratorios tenemos una importante labor de información y ayuda en ese control, identificando esas posibles fuentes, los puntos más críticos que pueden favorecer su aparición, incluido en el campo, y, definiendo controles que nos permitan evaluar los riesgos que corremos en la actualidad.

### La gestión del agua es clave para la supervivencia del sector agrario

Quería dejar para el final un breve comentario sobre los recursos hídricos. Ya no podemos perdernos en demagogias absurdas: una adecuada y novedosa gestión del agua genera riqueza, fija población y ayuda a resolver muchos grandes retos que amenazan a nuestra sociedad, a la población rural y a la agricultura en general, esenciales para nuestra supervivencia. Infraestructuras que permitan retener y optimizar la forma tan irregular con la que actualmente caen las lluvias, no hay nada más que ver, para quienes las soporten, las imágenes de los destrozos y cantidades ingentes de agua que rápidamente llegan a mar; aprovechamiento integral de cualquier tipo de agua (de lluvia,



de uso industrial, agrícola y doméstico); fomento del claro concepto de que el agua es un bien común, no propio de determinadas zonas, e independientemente de que caiga o nazca donde quiera que sea, y, por supuesto, verdaderas infraestructuras que permitan su transporte allí donde se necesite, apartando ideas políticas, privilegios de antes, y demás descabelladas y absurdas conceptos similares. Si el político/os sólo mira al corto plazo de una legislatura, desdeñando proyectos que la sobrepasen y dejan por tanto de interesarle, cuanto antes lo apartemos mejor.

Fuente: [Interempresas](#)

## Un cuarto de siglo del Museo del Aceite Felipe Vegue, testimonio vivo de la historia del olivar

El Museo del Aceite Felipe Vegue, gestionado por la [Fundación Patrimonio Comunal Olivarero](#), celebra un hito significativo al cumplir 25 años desde su inauguración en 1999. Desde entonces, el museo ha recibido a más de 75.000 visitantes de diversas edades y nacionalidades, consolidándose como un referente de la historia y cultura del aceite de oliva en el corazón de la Denominación de Origen Montes de Toledo, en la villa de Mora.

Ubicado en un complejo oleícola de arquitectura moderna rodeado de olivos milenarios, el museo ofrece una experiencia única para sumergirse en la historia del aceite de oliva. Este espacio recoge más de 2.000 piezas, incluyendo herramientas y maquinaria tradicional de almazaras del siglo XIX y XX, así como prensas-viga, molinos de empiedro y rulos, y una destacada colección de recipientes tradicionales como alcuza, zafras, aceiteras y tinajas, utilizadas históricamente para almacenar el “oro líquido”. Además, la colección incluye una serie única de balanzas y romanas de diversas épocas que enriquecen la exhibición.

### Recorrido por la historia y la cultura del olivar

A través de sus exposiciones, el Museo del Aceite Felipe Vegue permite a los visitantes adentrarse en la cultura rural de la aceituna y el olivar. Los visitantes pueden explorar las “quinterías”, antiguas viviendas de olivareros, y conocer los oficios rurales tradicionales relacionados con el cultivo y la recolección de la aceituna, como el guarnicionero, el panadero y el herrador. Cada espacio y cada objeto cuentan historias de la vida rural y del esfuerzo de generaciones por mantener vivo este patrimonio.



## Actividades y experiencias para los amantes del aceite de oliva

Durante estos 25 años, el museo ha ofrecido numerosas actividades interactivas como visitas guiadas y talleres de iniciación a la cata de aceite de oliva virgen extra, diseñados para acercar a los visitantes a los matices y propiedades sensoriales del AOVE. Los visitantes también han podido disfrutar de experiencias como desayunos molineros y visitas teatralizadas, en las que actores caracterizados recrean la vida en torno al olivar, logrando que los asistentes se transporten al mundo rural del pasado.

Este 25º aniversario del Museo del Aceite Felipe Vegue refuerza el compromiso de la Fundación Patrimonio Comunal Olivarero en la preservación y difusión de la herencia cultural del olivar y el aceite de oliva, contribuyendo a su reconocimiento y aprecio como símbolo fundamental de la gastronomía y cultura española.

Fuente: [Oleorevista](#)

## La sequía reduce las previsiones de cosecha de aceituna en Grecia

La prolongada sequía y la falta de lluvias otoñales en el sur de Grecia provocarán una reducción de su cosecha de aceituna para la campaña 2024/25. Zonas como la península del Peloponeso, centro de la industria del aceite de oliva del país, ha experimentado un clima seco y más cálido de lo habitual durante todo 2024. Como resultado, la recolección de aceitunas se ha pospuesto en ciertas regiones productoras de la península, y los agricultores esperan un cambio hacia un clima más fresco y húmedo con la esperanza de acumular más aceite de oliva.

El clima seco ha afectado significativamente a los olivos, especialmente en Mesenia, en el sur del Peloponeso, provocando una baja acumulación de aceite de oliva, según publica Olive Oil Times. “En muchos casos, el 100% de la producción está dañada en nuestra zona”, señala la asociación agrícola Chandrinos de Mesenia occidental. “Y la cosa empeora a medida que la sequía y el calor continúan”.



LABORATORIO  
**unaproliva**

LABORATORIOS UNAPROLIVA SOCIEDAD ANONIMA  
NIF/CIF A-23319619  
Domicilio: Pol.Ind.Los Olivares C/Mancha Real Parc 38 23009 JAEN  
Telefono 953 240 530 Movil 601 430 255  
Correo Electronico: Lab@laboratoriounaproliva.com  
www.laboratoriounaproliva.com

Especializados en el análisis físico químico y organoléptico del Aceite de Oliva

NUESTRO COMPROMISO  
EFICACIA Y RAPIDEZ



La asociación ya ha pedido al gobierno griego indemnizaciones para los olivereros afectados en la zona.

Asimismo, al otro lado del mar Egeo, en la isla de Lesbos, con una importante tradición en la producción de aceite de oliva, la cosecha y la molienda de aceitunas también se han suspendido temporalmente en algunas zonas.

En Creta, los olivos situados en la parte oriental de la isla también se ven significativamente afectados por las prolongadas condiciones climáticas secas

Según la Asociación de Municipios del Olivo de Creta (SEDIK), la situación es mejor en las partes occidentales de la isla, cerca de Chania, donde cayeron algunas lluvias en septiembre.

Sin embargo, en el centro de Creta, las autoridades locales de Heraklion han anunciado que se espera que la producción de aceite de oliva en esta campaña sea menor de lo previsto inicialmente debido a la persistente sequía.

Fuente: [Olimerca](#)